

ORIENTACION

ORGANO DE IZQUIERDA REPUBLICANA DE VALDEPEÑAS

PRECIO DE SUSCRIPCION MENSUAL 0,75 PTAS.

NUMERO SUELTO 0,15 PTAS.

JUNIO 1937

4

JUEVES

De los trabajos publicados responden sus autores

AÑO III

Redacción y Administración: Sebastián Bermejo, 7 (Izquierda Republicana)

Núm. 63

ORIENTACION, ofrece al Gobierno del Frente Popular, recientemente constituido su adhesión entusiasta a la obra común de todos. ¡Ganar la guerra! Viva el Frente Popular Antifascista

No es hora de divergencias

Con motivo del cambio de Gobierno, formado sin la colaboración ministerial de las sindicales, el ambiente político se ha poblado de voces destempladas y actitudes inexplicables. Al dictado de pasiones e intereses partidistas, olvidando la historia de los hombres que integran el Gabinete Negrín, se han publicado manifiestos en los que se califica de contrarrevolucionario a este Gobierno, tildándole de hallarse aliado con el capitalismo internacional. Semejantes y disparatados asertos, injustos e inoportunos, han aparecido en hojas impresas, avaladas por organismos encuadrados en el Frente Popular. Hasta una mal irreprimible rabia política ha inspirado el despropósito de acusar al Gobierno de traidor a la revolución, afirmando lo del abrazo de Vergara, acusación indigna que se hacía a la misma hora que en Ginebra, por la voz autorizada de nuestro representante, se rehusaba la propuesta de suspensión de hostilidades.

¿Quiénes amparan estas divergencias? Es preciso que se fijen claramente las conductas. A la hora presente no caben sombras en el panorama político. O con el Gobierno, obrando con la lealtad que el momento y la guerra requieren, o contra el Gobierno con todas sus consecuencias. Lo inadmisibile, lo intolerable, lo punible, políticamente hablando, es el confusionismo y éste cobra plaza cuando unas veces se reclama unión en la retaguardia y ofensiva en todos los frentes, según leíamos en el periódico «Tierra y Libertad», y otras se ponen en circulación manifiestos contra el Gobierno y se advierte a los obreros que estén alerta y preparados para no dejarse arrebatar las conquistas revolucionarias. ¿En qué quedamos? O sobran las grandes titulares a toda plana reclamando la unión en la retaguardia, necesaria para la ofensiva en todos los frentes, o sobran esos manifiestos que siembran divergencias en el Frente Popular, divergencias que sólo pueden beneficiar al Gobierno de Franco y sus secuaces.

Desde el campo republicano, donde no existen recelos para nadie, nos permitimos rendir justicia a los anarquistas, a los verdaderos anarquistas, que no son los confederados de hace unos meses, afirmando que los hombres revolucionarios que tanto lucharon y tanto han sufrido por defender sus ideales, antifascistas probados, son incapaces de romper la unidad en la retaguardia. Con la misma nobleza, a la par que con la franqueza obligada, hallamos lógico que militantes de ayer, hombres de derechas siempre, reaccionarios en esencia y potencia, aprovechen cualquier circunstancia para romper la armonía del Frente Popular, sembrando la discordia en la España leal, incluso la guerra civil si pueden, ya que su misión no es otra que ayudar al fascismo y evitar la victoria de nuestro Ejército Popular, victoria que se vislumbra para fecha no lejana.

No es hora de divergencias. Más que nunca se precisa la unión de los partidos y sindicales para ganar la guerra, unión que es un hecho en la vanguardia, en los frentes de lucha, pero que todavía, desgraciadamente, no pasa de constituir una dorada y risueña esperanza en la retaguardia.

No es hora de divergencias. Hoy, por encima de todo, antes

Del Madrid heroico y alegre

MAS CHIRIGOTAS

Voy a relatar varios chistes más que se me quedaron olvidados en el tintero al escribir mi artículo anterior titulado «¡Viva Madrid que es mi pueblo!»

Al principio de las incursiones de los aviadores fasciosos sobre Madrid nos avisaban del peligro los globos cautivos de nuestros parques de ingenieros y, entonces, a estos globos los llamábamos «los chivatos».

A los aparatos de aviación italianos, marca «Capronni» mi querido pueblo madrileño los cambiaba, al denominarlos, la letra p. de su nombre por una b.

Los rápidos e intrépidos cazas de nuestra valiente aviación comprados por el Gobierno de la República a una querida nación amiga, por ser pequeños, bajitos y muy ligeros, son los conocidísimos «Chatos».

A los repugnantes requetés, que visten de verde y cubren su testuz con boina roja, se les llama «las aceitunas rellenas».

En estos días últimos en que la vesania y la criminalidad de los traidores artilleros fascistas, venga sus derrotas en los frentes con el bombardeo cobarde y sistemático sobre Madrid, sin finalidad militar alguna, pero, sí con instintos de bandidos, asesinando al pueblo no combatiente, como casi todos los proyectiles caen alrededor de la Gran Vía, principalmente en las avenidas de Pi y Margall y Rusia, a éstas, se les llama ya «las avenidas de los obuses».

A un pueblo así, que su propia vida la defiende a balazos y su dramática situación la toma como gracia espontánea y exacta, no hay quien lo domine, ni derrote. ¡Viva Madrid y el Frente Popular! ¡Viva la República democrática, parlamentaria, española!

que nada, ganar la guerra; mañana, asegurado el triunfo, el pueblo dirá qué quiere y hasta dónde desea llegar revolucionariamente. Lo demás, que es obstaculizar el triunfo, supone un delito del que en su día tendrán que responder los que, ya por fanatismo o maldad, impidieron vengar los crímenes que las hordas fascistas cometieron, con sus salvajes procedimientos, en las personas de nuestras compañeras y de nuestros hijos.

No es hora de divergencias. Los hombres que integran el Gobierno tienen sobradamente probado que son antifascistas; quienes vayan y atente contra él, consciente o inconscientemente, ayudan al fascio. Que no olviden esto los que aman sus armas de combate contra los partidos políticos del Frente Popular, partidos revolucionarios que jamás han hecho ni harán traición a las reivindicaciones de la clase obrera, sobradamente ganadas a costa de regar con su sangre los campos de batalla.

El Mitin socialista del pasado domingo

En el Cinema Proyecciones de nuestra ciudad, se celebró el pasado Domingo, día 30 a las 11 de su mañana el mitin convocado por el Partido Socialista de Valdepeñas y vamos a ocuparnos, aunque solo sea brevemente de él, pues apremios de tiempo y espacio nos impiden ser tan extensos como quisiéramos.

El acto resultó bien y el local estuvo completamente lleno de público. Los oradores se cifraron a los temas de palpitante actualidad y estuvieron acertados. Se deseó, con justa insistencia la unidad más completa en la retaguardia, la disciplina más severa entre todos los elementos antifascista que constituimos el Frente Popular, para ocuparnos, en estos momentos solo y exclusivamente de la guerra para ganarla lo antes posible y se combatió, acertadamente, a los elementos fascistas que emboscados en los partidos políticos y sindicales obreros desarrollan su táctica criminal de espionaje y traición a nuestra leal y noble causa, en la retaguardia.

Todos los oradores fueron aplaudidos, así como también los coros que cantaron al empezar el acto y final del mismo el «himno nacional», «La Internacional» y la «Joven Guardia» que fueron escuchados por todos con gran silencio y respeto, puestos en pie y con el puño en alto.

Por uno de los camaradas que tomó parte en el acto se dedicaron palabras de justo elogio a los republicanos que siempre ayudaron a los elementos obreros y al Partido Socialista en sus afanes de mejorar de clase y aspiraciones políticas. Nosotros agradecemos desde nuestro modesto semanario sus buenas palabras, porque son ciertas. Los republicanos siempre hemos hecho cuanto nos fué posible y estamos dispuestos a seguir haciéndolo por todos los obreros y sus partidos da clase trabajadora.

Los pequeños comerciantes, industriales y propietarios que somos la mayoría de la llamada clase media en España, hemos sido y seremos siempre tan trabajadores y tan obreros de nuestros modestos intereses, como lo son los demás, defen-

sos de su jornal y su material deso de mejora y siempre hemos militado en los partidos republicanos.

La primera vez que el fundador del Partido Socialista Obrero, el inolvidable Pablo Iglesias fué diputado, lo fué cuando el triunfo pleno en Madrid de la Candidatura de Conjunción Republicano-Socialista que, derrotó de una manera aplastante a la presentada por todos los partidos monárquicos coaligados contra nosotros. El prestigioso doctor Don Jaime Vera de imperecedera memoria, que acompañaba a Iglesias en la candidatura, participó también del éxito.

El aludido camarada padeció un error al comparar a todos los correligionarios del disuelto Partido Radical-Socialista, achacándoles que se pasaron al histórico partido radical, execrable memoria. A ese funesto partido; mejor será y más acertado escribir *partida de bandidos* y asesinatos que traicionaron al pueblo y a su madre la República Española, no se pasaron los republicanos del disuelto Partido Radical-Socialista. Solo lo hizo el arribista sin vergüenza ni decoro político Joaquín Pérez Madrigal, que hoy está en Curgos con los fascistas diciendo gansadas por la radio enemiga. Los demás, en su gran mayoría ingresaron en Unión Republicana. El referido orador confundió, en este caso, la excepción con la regla general. Nos parece natural el error pues, el que hablaba lo hacía pensando en lo sucedido en esta provincia por donde fué tres veces diputado el *bichejo* Madrigal y las tres veces con diferente color político. Lo ocurrido en el resto de España fué completamente diferente. Como el citado error lo encontramos natural, no lo censuramos, únicamente nos permitimos aclararlo por creerlo de justicia.

Otro querido camarada, que también tomó parte activa en el mitin, al hacer el elogio, que suscribimos, del Partido Socialista afirmó que dicho Partido es el más antiguo de los partidos políticos de España y ésto no es exacto. A fines del siglo XVIII, existían ya repu-

blicanos en nuestra nación y en los primeros años del siglo XIX constituían partido, haciendo peticiones a los gobiernos, aunque éstos fueran tan modestos como concretarlas solo a pedir; Respeto a la Soberanía Nacional; la supresión de los Quintos y los Consumos.

La falta de espacio y el apremio del tiempo, repetimos, nos impide ser más extensos en esto. Prometemos hacerlo en números sucesivos.

Quedamos pues, en que aplaudimos y nos sumamos al acto y a sus ideas antifascistas y al deseo legítimo que llevamos en nuestro corazón de ganar la guerra y ganarla cuanto antes mejor, con completa disciplina y paz en la retaguardia todos los republicanos de «Orientación».

¡Vivan los antifascistas españoles unidos!

¡Viva el Frente Popular y su legítimo Gobierno!

Del Instituto

Marcha de unos compañeros

El sábado día 29 marcharon para Valencia, con objeto de incorporarse al reemplazo del Ejército del año 1931, recientemente llamado, nuestros compañeros el Comisario-Director José Llavador, y los Profesores de Matemáticas y Filosofía, Epifanio Liso y Jesús Alegre respectivamente.

Se reunieron a despedirles en la estación, además de los compañeros del profesorado, numerosos amigos y casi todos los alumnos del Instituto.

Al sentimiento profundo que nos produce esta separación, unimos nuestros votos porque la suerte les acompañe en la alta y peligrosa misión de ciudadanos que van a cumplir, y el deseo de volverles a ver pronto entre nosotros.

Francisco Cañizares

Instalaciones
eléctricas y mecánicas
Reparación de toda clase de aparatos eléctricos
VALDEPENAS

Del momento

Es triste y lamentable que mientras dejamos hogares y una vida tranquila para venir a luchar por nuestras reivindicación y aplastar al fascismo traidor, que quiso apoderarse de lo que no era suyo, en tanto los partidos políticos y sindicales, sostienen luchas cruentas y si cabe más sangrientas que las que sostenemos, sólo por egoísmo y apetitos no satisfechos.

¿Son estos momentos para discutir si yo puse más o puse menos? No son momentos, pues tiempo tendrán de analizar las razones que expongan cada cual, pero por lo menos lo único que pueden hacer es abstenerse y no llevar la desmoralización a la vanguardia, que ya próxima nuestra victoria se dejase perder, por atender a los muchos que se quedaron muy tranquilos en sus casas y son los que obstruyen la marcha de los luchadores.

Y es que no se tiene presente una cosa; Que los culpables son aquellos emboscados que infiltrados en partidos y organizaciones, vierten su ponzoña venenosa para sembrar el desconcierto y el encono, con aquellos hombres sanos y de lucha que, tiempos atrás, fueron víctimas de esos mismos, que hoy con gran descaro y petulancia nos miran con tono despectivo y con caras de perdonavidas. Y está claro, son los mismos que antaño procedían con nosotros de la misma manera. El caso es no acostumbrarse a someterse a la voluntad del pueblo soberano.

Por eso pido, y deseo sea complacido, a todos los camaradas paisanos, dejen esas cosas para tiempo propicio, que sería lamentable surgieran en nuestro tranquilo pueblo días de luto, ya que bastante tiene con los caídos en los frentes.

¡VIVA EL FRENTE POPULAR! ¡VIVA LA REPUBLICA!

N. Navarro

Frente del Jarama - Sector Morata de Tajuña, -23 5-1937.

Gráficas Colectiva de la Filial, U. G. T.

Rogamos a quien reciba este semanario y no desee ser suscriptor, lo devuelva indicando su nombre, a nuestra Redacción. Asimismo, interesamos el avisode los que por cualquier motivo no lo hayan recibido y quieran ser suscriptores.

Trabaja, mujer, trabaja

A Manolita Cornejo, Secretaria general de las Juventudes Socialistas Unificadas sección femenina.

Si en las trincheras o parapetos donde se haya la inmensa mayoría de la juventud trabajadora ésta no se deleitara en pensar en el trabajo que el resto de los jóvenes realizan o deben realizar en la retaguardia, tal vez que el tiempo se nos hiciera más largo o más aburrido.

En la inmensa mayoría de las veces que mantenemos charlas o conferencias el tema que más se aborda es el de la unificación o estrecha convivencia de toda la juventud trabajadora para ganar la guerra y consolidar la obra revolucionaria que a la par de nuestra victoria se está llevando a cabo.

Muchas veces, he pensado en el trabajo que las juventudes en Valdepeñas se han trazado para conseguir esta obra que por comprenderla cada vez más necesaria, se precisa trabajar con más ahínco dando ejemplo los unos y amoldándose a sus doctrinas y programas los otros.

Considero que la mujer en esta excelsa obra puede hacer mucho.

Por eso, a tí mujer sencilla, a tí mujer noble, a tí mujer que políticamente representas a la juventud femenina y que en tu sensibilidad has sentido el zarpazo de la iniquidad y de la opresión que la sociedad caduca constantemente ha mantenido sobre la clase que iminamente ha sido explotada, te dedico estas líneas, considerando que de tu experta inteligencia y de tu no menos esclarecido pensamiento, ha de surgir como fuente cristalina una iniciativa profunda y corriente para trabajar con gran cariño, con gran anhelo para que la unidad juvenil en Valdepeñas sea una realidad pronta, firme y guiada con un noble espíritu combativo contra el enemigo traidor.

Es seguro que muchas veces hayas pensado en las vidas que en toda plenitud han sido segadas por esta maldita guerra, cuando comientes de su deber, con el pecho erguido y la frente altiva luchaban en defensa de a causa que tantas y tantas veces se ha visto pisoteada por los explotadores y farrantes y que ahora nó sólo pretendemos

reivindicarla sino emanciparla.

Como dirigente que eres de las Juventudes Femeninas, me permito recavar de tí, que todos tus trabajos y todos tus esfuerzos vayan encaminados a realizar una labor improba en toda la Organización para que enteramente se movilicen clavando el pensamiento en lo que en España se está operando. En lo que se aniquila, se derrumba y se hace desaparecer, y en lo que nace victoriosamente lleno de fraternidad y justicia social.

Piensa camarada; medita un instante y verás cómo aquí en las trincheras, como aquí en los parapetos no ha sido nada difícil llegar a esa estrecha convivencia de todos los ideales y de todas las doctrinas.

Yo sé que en la retaguardia, bien sea porque no se haya sentido directamente la crueldad de la guerra o porque se haya antepuesto programas, postulados ajenos a ella, sea algo más difícil; pero si tú como mujer que has bebido en las fuentes de la democracia, has palpado y has vivido la desigualdad y la injusticia de la vida, trabajos con cariño, puedes hacer mucho en pró de los deseos de la inmensa mayoría de los jóvenes trabajadores.

Así, pues, trabaja: Trabaja. No es tiempo de descanso. Es tiempo de actividad, de mucha actividad. Que toda ella vaya encaminada a la más completa unidad juvenil.

Trabaja, mujer, trabaja.

Un combatiente del Batallón de Juventudes Antifascistas.

Frente del Jarama 27-5-1937.

Juan Francisco Abad

La Flor de la Mancha

CONFITERIA - PASTELERIA
VINOS Y LICORES

Seis de Junio, 45

VALDEPEÑAS

VISADO POR LA CENSURA

Primavera

A X

Dejame X . . . que tu pelo toque
dejame hermosa que tus ojos mire
dejame amada que en estrecho lazo
con estos brazos
tu cintura ligue.

Dejame X . . . que tu carne toque
dejame X . . . sin sentir sonrojo
deja que rube que con estos labios
busque el sagrario
de tus labios rojos.

Deja que quede de placer ahito
junto a tu cuerpo de emoción rosado
sienta el latir de tu turgente pecho
el mio des echo
jadear pasmado.

Deja la fauna, que los campos viste
con sus verdores de esmeralda pura
sirva a tu cuerpo de mullido lecho
ya el mio desecho
su verdor le cubra.

Eduardo Moreno

Valdepeñas España, Marzo de 1937.

SESION MUNICIPAL

Presidida por el compañero Félix Torres, en segunda convocatoria, se celebra la sesión ordinaria del Consejo Municipal. Asisten íntegras las minorías de Izquierda Republicana, Partido Comunista y Unión Republicana. En los bancos socialistas hay, aunque pocas, algunas ausencias.

Abierta la sesión con su acostumbrada rapidez, el secretario da lectura al acta, que es aprobada tras de rogar el compañero Baeza, en atención «a no andar bien del oído», que se haga más despacio, cosa que promete firmemente el camarada secretario.

Se aprueban varias instancias solicitandola ejecución de obras y pasan a las comisiones respectivas aquellas que el Consejo estima que merecen estudiarse antes de resolver.

El compañero alcalde, deferente con el Consejo, explica a éste no sólo los motivos de la suspensión que ha sufrido durante unos días por el Gobierno, si no que da lectura al telegrama que la motivó, aunque haciendo constar que habla en esos momentos como Presidente de la Federación Local de Trabajadores. El compañero

Baeza, que ha oído la frase de «maniobras ruines», pregunta qué alcance tiene y Torres replica que no es momento de explicar el texto del telegrama, lo cual hará ante quien corresponda. Sánchez-Carrasco, cortando la discusión, propone se envíe un telegrama de adhesión al Gobierno, propuesta que es aprobada por unanimidad.

Sánchez-Carrasco, en nombre de Izquierda Republicana, señala los graves derroteros por donde camina la economía municipal; advierte que sin olvidar los momentos graves que vivimos, puede y debe encargarse la cuestión de Presupuestos y a este tenor propone que, inmediatamente, con la urgencia del caso, la Comisión nombrada al efecto comience a actuar. La Presidencia corrobora las manifestaciones de Sánchez-Carrasco y se acuerda que desde el lunes los consejeros, diariamente, se reúnan hasta dar cima a la confección de los Presupuestos que ordenen la Hacienda Municipal.

La sesión ha sido rápida; son las ocho y media cuando el compañero Torres, no habiendo más asuntos que tratar, agita la campanilla para levantarla.

¿Gobierno contrarrevolucionario el actual? ¿Reaccionarios los hombres y los partidos que rigen hoy los destinos de la República? ¡Lo que se ve y aprende en diez meses de revolución!

A este paso le llaman «Cachocho» a Lenin. La verdad es que tienen gracia ciertos hombres de derecha que "de pronto" se han sentido atacados del virus revolucionario. Y es que a algunos la túnica de nazareno les llega tan larga que, al pisarsela, tropiezan sin querer.

SILUETAS BELICAS

Calma

El campo está plagado de amapolas. Parece que se ha extendido una alfombra roja sobre los guijarros, sobre las tierras pardas, sobre el tomillo oloroso. Toda la campiña es una enorme bandera roja. A veces, fiorecillas azules y amarillas, junto a la bermeja amapola, forman verdaderos caprichos cromáticos.

Los cerros y los valles tienen color de fantasía, tal como si estuviéramos mirando a través de un kaleidoscopio. El sol —un sol estival— derrama sus rayos ardientes que ciegan los ojos y broncean los cuerpos desnudos de los soldados que descansan a la puerta de las chavolas. Runrunean miles de insectos. Coquetean las mariposas con las flores. Un soldado canta unos compases de «Katuska». En una plazoleta, bordeada de rocas y sombreada apaciblemente por unos olivos, un Comisario enseña las primeras letras a los que nunca pisaron la Escuela.

Se escucha con bastante intermitencia el ronquido de un cañón. Diríase que las armas —esos maravillosos instrumentos que inventó el ingenio humano y que perfeccionó el progreso para matar a los semejantes— respetan con su silencio la paz y la belleza del frente. Nadie pensaría que unas semanas a tras se habían librado en estas tierras los combates más encarnizados de la epopeya española. Entonces la muerte bailaba su danza macabra en estos lugares y a todas horas se oía la sinfonía infernal del mortero, del obús, de la granada, de las bombas de aviación. Ahora, sólo algún que otro «paco» nos recuerda que estamos en guerra.

Unos soldados leen, otros están tendidos lánguidamente bajo los olivos, otros comentan el último parte de guerra, otros escriben a la madre, a la novia, a los hijos. Pasó la tarde en esta parte del frente, sin que nada nuevo turbe la tranquilidad existente. Ya anochecido, caen algunos «pepinos» y es más intenso el fuego. Después, vuelve de nuevo la tranquilidad. La noche a tendido su velo negro y ya no se ve la bandera roja que forman las amapolas. La luna grande y blanca como un plato de leche, baña de plata los olivos y da tonos verdes a los rostros. Unos grillos lanzan sus cantos hirientes. Una lechuza pasa rápida y silba su lenguaje ingrato. Y allá lejos, en lo alto de las crestas fronterizas, una guitarra suena y una voz vibrante, bien timbrada, canta por «soleares».

Grayón

Frente del Jarama, 1937.

ESTAMPA DE GUERRA

¡ NIÑOS !

Pronto habeis empezado a sufrir en vuestro tierno florecer a la vida los zarpazos duros y trágicos de una realidad sangrante que destila dolor y amargura.

Niños de Madrid, de Bilbao... de todas partes, amenazados por las hordas invasoras. Niños que en vuestra retina llevais reflejados todo el espanto de la guerra y en el espíritu, aún no moldeado a las crudezas de tanto mal, la congoja de un vivir lleno de terror. Niños que en su inocencia no llegan a comprender el porqué el de alejarlos de los brazos amantísimos, de las caricias paternas. ¡Pobres niños! Vuestros rostros no reflejan la sonrisa feliz y encantadora de la ingenuidad. Son rostros sometidos al espanto y al terror, que unos hombres malditos por sus crímenes han creado en vuestro existir.

Son el *coco* de la realidad donde vuestras madres, en las noches de insonios, acostumbraban asustaros con la grandiosidad de su ternura.

Y el *coco* llegó y se hizo traición y con la traición toda esa malgama de crímenes, de crueldad y desolación, vendiendo trozos de nuestra patria, a los países fascistas, dominantes por el terror y por la barbarie.

Caballos de Atila, que donde pisan, la civilización desaparece y el sentimiento no existe.

En vuestro caminar hacia tierras hospitalarias, representais el símbolo duro y descarnado de la rebeldía hacia el futuro, y en nuestras conciencias antifascistas, clávase el anhelo de victoria en único afán de crear una sociedad más justa y más perfecta. Llevais consigo el estigma afrentoso para las democracias europeas, que tibias y acobardadas en relaciones diplomáticas, son en parte culpables de la realidad de estos cuadros que por sí representan la prueba irrefutable de tanta crueldad desencadenada por las hienas del fascismo, que solo representan dolor y muerte.

Y ¡sobre las tiernas criaturas flageladas por la maldad criminal de estos hombres, en sus espíritus se irá formando la costra de tanto abandono y tremolarán al viento la bandera de la ignominia en su ¡Yo acuso!

Gerónimo

Menos "hojas" y más frutras, camaradas antifascistas, si queremos que el árbol del Frente Popular se mantenga pujante, y a la hora de dirigirse al pueblo, por bien de la justicia y en favor de intereses muy muy sagrados, que cada uno se mire a sí mismo y actúe con aquella alteza de miras que el momento requiere.